

sans doute son assassin, elle s'était écrite : « Est-ce vous, Louis, grâce ! Jésus ! Marie ! » Elle avait commencé un acte de contrition.

Yden eut un mouvement d'hésitation, mais loin d'y céder, il réunit tout ce qu'il avait de forces, il s'acharna après sa victime et la vit bientôt s'agiter dans les dernières convulsions de l'agonie. Il était tout en sueur à la suite des efforts qu'il avait faits. Le crime était consumé. Yden s'en assura en plaçant devant la bouche de la morte une bougie allumée dont la flamme ne vacilla pas. Il s'occupa alors de faire disparaître toute trace accusatrice et appela le voisin dont nous avons parlé.

S'il a mis le feu à la ferme de la veuve Oudoire, en s'introduisant furtivement, à une heure avancée de la soirée, dans la grange où il a pris naissance, c'est pour se venger des dédains de sa fille et avec l'espoir qu'en amoindrissonces espérances de fortune il aurait plus de chances d'obtenir sa main.

Il a ensuite voulu la tuer dans la matinée du 6 octobre, et il a, à cet effet, après avoir chargé de gros plomb l'arme dont il devait faire usage, épia son passage du champ où il s'était caché, parce que, certain alors qu'elle ne serait jamais sa femme, il ne voulait pas qu'elle fut celle d'un autre.

Yden prétend, du reste, qu'à une certaine époque ses espérances auraient été encouragées par la veuve Oudoire et par sa fille, mais elles lui donnent à ce sujet le démenti le plus formel et tous ceux qui fréquentent la maison de la veuve Oudoire s'accordent à dire qu'ils ne connaissent aucune circonstance qui les autorise à croire que sa fille ait pu envisager comme possible une union dont la position du prévenu, à tous égards, inférieure à la sienne, devait lui faire rejeter la pensée. Du reste, Yden ne semble guère s'être fait d'illusion sérieuse à cet égard, car pendant qu'il songeait à l'en croire, à Pauline Oudoire, il demandait la main de plusieurs autres filles qui étaient dans une situation de fortune supérieure à la sienne.

Yden était alors intelligent et d'un caractère assez gaie; il passait également pour y et amoureux, mais jamais sa conduite n'avait donné lieu à aucune plainte, et il montrait des sentiments religieux. Il n'avait jamais subi de condamnation.

Quant à sa malheureuse épouse, Caroline Cattou, qui était un peu plus âgée que lui, c'était un modèle d'activité, de dévouement et de douceur; elle avait su se pâmer au despoticisme de son mari, qui n'admettait dans son ménage autre volonté que la sienne.

Se méprenant sur le sens des interrogations du juge d'instruction et sur le caractère du préte auquel il avait révélé son forfait, Yden crut que son secret avait été livré à la justice et fit des aveux coûteux. Il reconnaît qu'après le départ d'une voisine qui avait passé la soirée chez lui, il était allé se coucher dans une chambre séparée de celle de sa femme et qu'il s'était levé vers minuit. Après avoir en soi de se munir d'un mouchoir humide et d'un sac de camelot qu'il avait préparé quelques heures auparavant, guidé seulement par la clarté de la lune, il arriva à la chambre de sa femme. Profondément endormie, elle avait les bras hors du lit, les mains croisées sur la poitrine.

Dans le but de paralyser ses mouvements, il jeta sur elle le sac qu'il avait apporté, ce sac glissa. Yden bondit alors sur la lit, serrant violemment entre les siennes les jambes de la pauvre femme, lui appliqua le mouchoir sur la bouche et parvint à l'étouffer. Il voulut plus tard retracter l'aveu de ces détails, mais ils se trouvaient corroborés par les constatations médicales.

Un interprète assiste l'accusé, qui ne comprend que la langue flamande.

M. Dhooghe, avocat du barreau de Douai, est chargé de la lourde tâche de défendre Yden.

L'audience continue.

On nous écrit de Paris, 18 novembre :

Bourse complètement nulle. Peu ou pas d'affaires. Seules les rentes ont l'alliance ont donné lieu à quelques transactions : nos rentes conservant la légère avance qu'elles avaient prise hier après la clôture de 3 heures.

Le 3/0 gagne 0,15 sur le cours de fermeture d'hier et finit à 70,12 et le 5/0 0,20 c. à 10,25.

Le 5/0 italien gagne 0,05 seulement de 0,05 à 69,80 après avoir fait 89,95 au plus haut.

Les actions des sociétés de crédit, des chemins de fer français et étrangers et des valeurs industrielles, s'écartent peu de leur précédente clôture.

Nous toutes fois la lourdeur du gaz parisien et des omnibus de Paris, dont les cours ont été surélevés par la spéculation. Sur la banque franco-hollandaise, il n'y a eu que des offres pendant toute la durée de la bourse, on a relevé le cours à l'approche de la clôture.

On suit quidam la situation actuelle personnelle n'osant prendre une situation. Il n'y a pas de vente ni de prises. Les haussiers ne plus que les baissiers ne voient bien clair dans l'avenir et restent dans l'expectative. Au reste, c'est dans la négociation et tant que la situation politique sera aussi tendue, il n'est pas un seul spéculateur sérieux qui osera se risquer.

Faits Divers

LA CATASTROPHE DE SOMMA-CAMPAGNA (Italie). — « Les journaux de Vérone donnent des détails sur la rencontre des deux trains de marchandises qui se sont brisés l'un contre l'autre à quelques pas de la station de Somma-Campagna. Il est confirmé que la catastrophe est arrivée pas suite de l'erreur du garde-aiguilleur qui laissa courir le train de Milan sur la

ligne de Vérone. Le train de Milan était conduit par deux machines et tirait 42 wagons chargés de marchandises. Tenders, locomotives, chaudières, tout à été brisé.

Plus de quinze wagons ont été mis en pièces et ne ressemblent plus qu'à des morceaux de bois que l'on aurait taillés exprès pour les brûler. Les wagons qui n'ont pas été brisés sont montés les uns sur les autres. Les marchandises étaient répandues pèle-mêle. Dans un wagon du train se trouvait aussi le chef de station de Desenzano, en compagnie du pauvre Cossa, un des conducteurs.

Celui-ci, blessé horriblement, resta dans le wagon, tandis que le chef de station, on ne sait comment, fut lancé au milieu des champs et ne reçut aucune blessure dangereuse. Les deux principales victimes de cette rencontre ont été enterrées le 13, dans le cimetière de Somma-Campagna. Les dommages du matériel de la société des chemins de fer montent plus d'un demi-million; il faudra y ajouter la valeur des marchandises perdues.

Situation de France et succursales

Situation au 16 novembre 1876, au matin

ACTIF

Argent monnayé et lingots à Paris et dans les succursales	2,161,099.488
Effet échus hier à recevoir ce jour	1,473,567.61
Portefeuille (Commerce)	218,200.085.55
Paris	100,000.000 ..
Bons du Trésor	338,845.000 ..

Portefeuille des succursales : Efects sur place.

Avances sur lingots et monnaies

Avances sur lingots et monnaies dans les succursales.

Avances sur effets public français dans les succursales.

Avances sur effets public français dans les succursales.

Avances sur actions et obligations de chemins de fer.

Avances sur actions et obligations des chemins de fer dans les succursales.

Avances sur obligations du Crédit foncier.

Avances sur obligations du Crédit foncier dans les succursales.

Avances à l'Etat (convention du 10 juillet 1857).

Rente de 1/2% (17 mai 1834)

Rente de 1/2% (Ex-banques dép.)

Rentes disponibles.

Rentes immobilières (loi du 9 juin 1859) y compris 125.000 francs.

Hôtel et mobilier de la Banque.

Immeubles des succursales.

Dépenses d'administration de la Banque et des succursales.

Employe de la réserve spéciale.

Divers

PASSEIF

Capital de la Banque.

Bénéfices en addition au capital, art. 8, loi du 9 juillet 1857.

Loi du 17 mai 1834

Réserve Ex-banques dématérialisées

Loi du 9 juillet 1857

Réserve immobilière de la Banque.

Réserve spéciale.

Billets au porteur en circulation Banque et succursales.

Arrérages de valeurs transférées ou déposées.

Billets à ordre et réécossés payables à Paris et dans les succursales.

Comptes courants du Trésor créditeur.

Comptes courants de Paris.

Comptes courants dans les succursales.

Dividendes à payer non disponibles.

Écomptes et intérêts dérivés à Paris et dans les succursales.

Réescopme du dernier semestre à Paris et dans les succursales.

1,896,933.08

9,000.000 J

16,802,480.76

3,349,518.581.66

Certifié conforme aux écritures : Le gouverneur de la Banque de France, ROULAND.

Ce bilan, comparé à celui de la semaine dernière, fait ressortir les différences suivantes sur les principaux chapitres :

AUGMENTATION

Circulation des billets 24,202,000

Compte courant du Trésor 1,135,000

DIMINUTION

Encise 1,674,000

Portefeuille 6,138,000

Comptes courants particuliers 38,315,000

AUX

Il se publie en ce moment un ouvrage sur lequel il nous paraît utile d'appeler l'attention. C'est la Nouvelle Géographie universelle d'Elisée Reclus, que la maison Hachette publie par livraisons hebdomadaires. Nous avions volontiers qu'en ce moment nulle publication nous intéresser davantage, et que chaque samedi nous ouvrions la livraison de cette géographie avant aucune de celles du paquet de revues scientifiques ci-dessous. C'est que le volume de cette année traite de la France; c'est que chacune de ces livraisons est un véritable panorama et va jusqu'à donner une vue de tout ce qui concerne la France, son climat, sa géologie, sa végétation, sa faune, ses productions, le caractère des habitants, avec une variété, un entraînement, un humour charmants et une richesse de détails inédits qui apprendront toujours quelque notion nouvelle même à ceux qui croient connaître le moins le pays dont il est question.

Dix-huit livraisons, donc second volume, ont déjà paru. Lors trois premières donnent une vue d'ensemble de la géographie de la France, suivie à la mi-juin et la mi-juillet. La situation géographique et la forme du sol, son heureuse disposition entre les deux mers, la variété de la nature, la richesse de produits qui lui vaut son climat tempéré, l'abondance de ses eaux et la direction de leur écoulement servent de base à une étude résumée de son peuplement aux temps antiques et des divers caractères de sa population actuelle.

Puis l'un après l'autre l'étude séparée des diverses régions. Il commence par le Midi, et même qu'il avait commencé pour l'Europe puisque son premier volume était consacré

aux trois péninsules hellénique, italique et hispanique. La première région étudiée est donc celle des Pyrénées, avec les Landes et le bassin de la Garonne : elle a pour sa part sept livraisons et demie. L'étude générale du massif pyrénéen occupe trois livraisons à elle seule : celle des plaines landaises, de l'Adour et de la Garonne, avec leurs affluents, en occupant deux, puis vient, en petit caractères, la description successive de chaque pays particulier, en commençant par le Béarn et en finissant par le Bordelais. Les plaines pyrénéennes et leurs eaux thermiques, le Béarn, la plaine lourdaise et sa belle métropole, le village de Tarbes, le Béarn, le pays basque, les collines du Gers, les villes du Gers, les villes de la Garonne, Béarn, son port et ses vignobles délimitent tout à fait les yeux du lecteur charmé. C'est un voyage que l'on fait, voyage à vol d'oiseau, où le détail n'arrive que pour caractériser l'ensemble et fixer le souvenir.

Le chapitre suivant est consacré aux Alpes françaises, au Rhône et au littoral de la Méditerranée.

L'étude générale de cette région occupe un peu plus de six livraisons. Elle commence au littoral de la Provence, par les Alpes maritimes, avec les petites chaînes distinctes des Maures et de l'Esterel ; puis viennent les Hautes-Alpes de la Provence septentrionale et du Dauphiné, le Vercors, le grand massif de l'Oisans avec ses glaciers et ses hautes cimes, et ses annexes du Dévoluy et de la Drôme, puis ceux de la Savoie, avec le Mont-Béon devenu français; puis l'auteur arrive au Rhône par le lac Lémenc, le suit dans sa traversée du Jura, s'arrêtant à ses affluents, l'Isère, la Drôme, l'Ardèche, le Gard, la Durance dépeignant les rives, son delta, sa Crau et sa Camargue, tout le littoral, les étangs, les ports, le mistral, la lutte de l'homme contre la mer et les vents.

L'étude détaillée des diverses portions de la région rhodanienne commence par la huitième livraison, et débute par la partie de Carcassonne et Narbonne, pour arriver à Toulouse, à Montpellier et à Nîmes. Les prochaines livraisons nous ramèneront Arles et Avignon, Marseille, Toulon et Nice, pour remonter par les Alpes dauphinoises jusqu'à Lyon. D'où nous ne pénétrerons probablement dans le plateau central.

Nous ne pouvons qu'approuver sans restriction la méthode de M. Elisée Reclus. Elle révolutionne certainement l'enseignement géographique à tous les niveaux; elle va pénétrer dans l'enseignement primaire; elle va constituer l'enseignement supérieur, qui n'existe pas. Pressé entre les deux, l'enseignement secondaire va perdre à peu près son amour des mots, ses formules creuses, sa mnémotechnie stupide; devenue une science de faire au lieu d'une nomenclature barbare, il deviendra aussi populaire qu'il était méprisé, aussi attrayant qu'il était ennuyeux.

Le volume consacré à la France y aura sans doute une grande partie. Nous avons vu avec honneur que tout ce qui est en jeu pour l'avenir passe par l'école. L'auteur a tout à faire avec l'enseignement primaire, mais il réussira à faire de l'école une école de patriotisme, et de nous avoir fourni un moyen matériel de former les maîtres qui, à leur tour, formeront la génération par laquelle la France sera relevée au rang d'honneur que nous lui avons laissé perdre.

Dr ALEXANDRE MICHEL, (Extrait de la Causeur scientifique du journal le Monde.)

Journal de la Jeunesse. — Sommaire de la 207^e livraison (18 novembre 1876). — Texte : L'once Placide, par J. Girardin. — Le Tadj, par Louis Rousselet. — Le Faisan, par J. Girardin. — Le Messag, par Mme de Witt. — Les Fourrures, par Mme Henriette Lorette. — À travers la France : Clermont de l'Oise, par A. St-Paul. — Dessins : A. Marie, H. Clerget, Giacomelli, Taylor et Philippoteaux.

Bureaux à la librairie HACHETTE, boulevard Saint-Germain, n° 79, à Paris.

Journal de la Jeunesse. — Sommaire de la 208^e livraison (18 novembre 1876). — Texte : L'once Placide, par J. Girardin. — Le Tadj, par Louis Rousselet. — Le Faisan, par J. Girardin. — Le Messag, par Mme de Witt. — Les Fourrures, par Mme Henriette Lorette. — À travers la France : Clermont de l'Oise, par A. St-Paul. — Dessins : A. Marie, H. Clerget, Giacomelli, Taylor et Philippoteaux.

Bureaux à la librairie HACHETTE, boulevard Saint-Germain, n° 79, à Paris.

Journal de la Jeunesse. — Sommaire de la 209^e livraison (18 novembre 1876). — Texte : L'once Placide, par J. Girardin. — Le Tadj, par Louis Rousselet. — Le Faisan, par J. Girardin. — Le Messag, par Mme de Witt. — Les Fourrures, par Mme Henriette Lorette. — À travers la France : Clermont de l'Oise, par A. St-Paul. — Dessins : A. Marie, H. Clerget, Giacomelli, Taylor et Philippoteaux.

Bureaux à la librairie HACHETTE, boulevard Saint-Germain, n° 79, à Paris.

Journal de la Jeunesse. — Sommaire de la 210^e livraison (18 novembre 1876). — Texte : L'once Placide